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FECHA: MARZO 13 DE 2016 

O C H O   C O L U M N A S / P R I M E R A S   P L A N A S 

 “Mueren cinco” 

 
“Los cazadores del Zika” 

 “Pachuca, con daño ambiental en el aire” 

 “Durante cacería mató a su hijo” 

 
“Será entrega recepción en “tiempo real”” 

 
“Cierra Fayad ciberapoyos” 

 
“Responde el gobernador a emprendedores locales” 

 
“Caen 3 mil por usar uniformes del Ejército” 

 
“Explotan políticos vía “independiente”” 

 “El Ejército asumió omisión de civiles” 

 
“Mayoría de los ataques a periodistas y activistas, de funcionarios” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-IEEH participa en Encuentro Nacional de Educación Cívica: Con el objetivo de 

integrar experiencias para modelos de trabajo, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) participa en el 

Segundo Encuentro Nacional de Educación Cívica, evento convocado por el Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Yucatán (IEPAC). La Consejera Presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez, participó en la 

inauguración de esta actividad con la presencia de su homóloga del IEPAC, María de Lourdes Rosas Moya. 
Asisten también el Consejero Uriel Lugo Huerta y Guillermo Corrales Galván, quienes encabezan respectivamente 

la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IEE Hidalgo. 
(Redacción, página web) 

Cursor en la Noticia-IEEH participa en Encuentro Nacional de Educación Cívica: Con el objetivo de 

integrar experiencias para modelos de trabajo, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) participa en el 
Segundo Encuentro Nacional de Educación Cívica, evento convocado por el Instituto Electoral y de Participación 

Ciudadana de Yucatán (IEPAC). La Consejera Presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez, participó en la 

inauguración de esta actividad con la presencia de su homóloga del IEPAC, María de Lourdes Rosas Moya. 
Asisten también el Consejero Uriel Lugo Huerta y Guillermo Corrales Galván, quienes encabezan respectivamente 

la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IEE Hidalgo. 
(Redacción, página web) 
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La Región-IEEH participa en Encuentro Nacional de Educación Cívica: Con el objetivo de integrar 

experiencias para modelos de trabajo, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) participa en el Segundo 
Encuentro Nacional de Educación Cívica, evento convocado por el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana 

de Yucatán (IEPAC). La Consejera Presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez, participó en la inauguración 
de esta actividad con la presencia de su homóloga del IEPAC, María de Lourdes Rosas Moya. Asisten también el 

Consejero Uriel Lugo Huerta y Guillermo Corrales Galván, quienes encabezan respectivamente la Comisión 
Permanente y la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del IEE Hidalgo. (Redacción, 

página web) 

News Hidalgo-IEE participa en el Segundo Encuentro Nacional de Educación Cívica en Yucatán: Con 
el objetivo de integrar experiencias para modelos de trabajo, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) 

participa en el Segundo Encuentro Nacional de Educación Cívica, evento convocado por el Instituto Electoral y de 

Participación Ciudadana de Yucatán (IEPAC). La Consejera Presidenta del IEE, Guillermina Vázquez Benítez, 
participó en la inauguración de esta actividad con la presencia de su homóloga del IEPAC, María de Lourdes 

Rosas Moya. Asisten también el Consejero Uriel Lugo Huerta y Guillermo Corrales Galván, quienes encabezan 
respectivamente la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del 

IEE Hidalgo. (Redacción, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Respalda líder del PVEM premio a su diputado; otros lo señalan de farsa: Érika Ramírez Arce, 
dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en Hidalgo, respaldó la condecoración del premio 

Tlatoani 2016 que recibió, hace una semana, su diputado suplente, Pedro Ocampo Trejo. Esto, a pesar de lo 
controvertido de este premio, el cual ha sido cuestionado en su autenticidad por parte de asociaciones civiles y 

partidos políticos, al considerarlo incluso una farsa. “Eso ya sería muy subjetivo de poder decir que el premio sea 

una farsa, no podría decir que así lo fue (en el caso del diputado Ocampo Trejo), pues al igual que muchos que 
se dan tanto a entes, políticos y ciudadanos, no podrían ser una farsa”, justificó. Este reconocimiento es 

entregado por el Instituto Mejores Gobernantes AC, que dirige Luis Antonio Hernández Rosales, el cual ha sido 
cuestionado al calificarlo como un premio “al ego e ignorancia de los participantes”, ya que para obtenerlo se 

tiene que pagar. También se ha cuestionado el premio como una simulación al no ofrecer un parámetro de 
medición y, a los condecorados, se les exige una cuota para recibir la estatuilla. Aunque no hubo un apoyo 

directo del partido para su militante al recibir el premio, la dirigente expresó que en “todos los institutos políticos 

siempre se reconoce que sus militantes sean condecorados con cualquier reconocimiento. El diputado local de 
Huejutla por el PRI, Omar Daladier Zerón Flores, también recibió el Tlatoani 2015 como el mejor legislador del 

país, a pesar de su baja productividad en el Congreso local. (José Antonio Alcaraz, página 08) 

Criterio-Por registrar precandidaturas: Será mañana, lunes 14 de marzo, cuando se efectúe el registro de 
los aspirantes a precandidatos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de los municipios Chapantongo, 

Chilcuautla, El Arenal, Santiago de Anaya y Alfajayucan, todos pertenecientes a la región del Valle del Mezquital. 
Lo anterior, lo dio a conocer el tricolor mediante la convocatoria emitida por la comisión estatal de procesos 

internos del Comité Directivo Estatal de ese partido. De los municipios anteriores, excepto Santiago de Anaya, 
hasta ayer después de mediodía, ese instituto político no había determinado quiénes serán los aspirantes. En el 

caso de Santiago de Anaya, los priístas eligieron mediante plebiscito, el pasado sábado 5 de marzo, al aspirante, 

donde resultó electo Jorge Aldana Camargo, quien obtuvo mil 676 votos. Él contendió con seis aspirantes más, 
entre ellos dos mujeres. Cabe mencionar que ese municipio es el único, no sólo en el estado, sino en el país, que 

elige al aspirante mediante plebiscito, informó Aldana Camargo. En algunas otras localidades de esa región ya se 
determinaron a los aspirantes, incluso ya se registraron ante los comités municipales correspondientes, como es 

el caso de Édgar Facundo Guerrero Ramírez, en la demarcación de Ixmiquilpan; Edith Avilés Cano, por el 

municipio Actopan, y en Zimapán, José Salvador Rangel Guerrero. (Erika Gutiérrez, página 09) 
Milenio-Selección de candidatos, con base en peso político (Alejandro Reyes, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Continúan la nominaciones priistas (Redacción, Ojo: Política) 
Plaza Juárez-PRI dio a conocer más nombres (Redacción, página 32A) 
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El Independiente-Exfuncionarios municipales y estatales, aspirantes del PRI: A pesar de las 

manifestaciones en contra de algunas designaciones de candidatos a presidentes municipales, el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) dio a conocer a otros 11 aspirantes. Dentro de este bloque el dirigente estatal 

priista Alberto Meléndez Apodaca anunció a través de su cuenta personal de Twitter el nombre de los candidatos 
de “unidad” que van desde exfuncionarios municipales y estatales hasta familiares de la actual secretaria general 

del PRI Emilse Miranda Munive. Por Acatlán, Meléndez Apodaca dio a conocer que el abanderado tricolor a esa 
alcaldía será Benito Olvera Muñoz, quien era secretario municipal de la actual administración local. Mientras 

tanto, José Guadalupe Neri Páez, director del Centro de Estudios Tecnológicos Industrial y de Servicios (CETIS) 

número 91 será candidato por Atitalaquia. Por Epazoyucan fue elegida Enedina Luna Téllez, para Huasca el PRI 
decidió candidatear a Luis Felipe Lugo Salinas, quien renunció a la dirección de Turismo y Cultura de ese 

municipio. En Mineral del Monte, el ungido fue el dirigente del comité municipal priista Luis Mejía Sánchez por 
Mineral del Monte. Mientras tanto, para Molango será candidato Elías Montaño Dorantes, fungía como empleado 

de la Secretaría de Planeación. La actual presidenta del PRI municipal de Tianguistengo Reyna Chavela Soto será 

la candidata. En Ajacuba, buscará repetir como alcaldesa Marcela Copca Rojas, quien ya fungió ese cargo en el 
periodo 2003-2006. Por San Bartolo Tutotepec, el candidato surgió del apoyo de la secretaria general del PRI 

Emilse Miranda Munive, de acuerdo con fuentes consultadas, pues fue elegido Uriel Islas Trejo quien también ya 
fue presidente municipal en el periodo 1994-1997, además de ser familiar. Mientras que en Xochiatipan la priista 

Martha Patricia Pérez Silva será la candidata y quiere ser la primera alcaldesa de ese lugar. Por último, Yarely 
Melo Rodríguez, directora general de atención a comunidades marginadas de la Sedeso, contenderá por Calnali. 

Manifestaciones contra candidaturas. Aunque el dirigente estatal del PRI Alberto Meléndez ha negado 

inconformidades por los elegidos a candidaturas a presidentes municipales, los hechos dicen lo contrario. La 
tarde de ayer simpatizantes del todavía candidato priista a la alcaldía de Mixquiahuala Mario Cruz Trejo acudieron 

a la sede estatal del partido en Pachuca para apoyarlo ante la posibilidad de ser removido por la cuota de 
género, además de escándalos que lo involucran surgidos en la última semana. Hasta la noche de ayer la 

dirigencia estatal no se había pronunciado de manera oficial sobre esta situación. Mientras tanto priistas de 

Atitalaquia bloquearon la carretera estatal Tlaxcoapan-Atitalaquia debido al nombramiento de José Guadalupe 
Neri Páez como candidato a la presidencia municipal. (José Manuel Martínez, página 04) 

Milenio-Lidera PRI 22 de 39 coaliciones (Alejandro Reyes, página 10) 

Síntesis-Morena fortalece filas en la entidad: Al tiempo en que se realizan las actividades para participar en 

la triple elección del primer domingo de junio próximo, el Partido Movimiento de Regeneración Nacional mantiene 

el fortalecimiento de sus filas, informó el dirigente estatal de Morena, Abraham Mendoza Zenteno. Al respecto, 
aseguró que una de las metas de su partido en el estado es tener un crecimiento sostenido en sus estructuras de 

afiliados, sin dejar a un lado todo lo relacionado al trabajo que se tiene que realizar para la elección y postulación 
de candidatos a los diferentes cargos de elección popular que se disputarán en las urnas en junio próximo. 

"Aparte de todas las actividades que están relacionadas con el proceso electoral de estos momentos, nosotros en 

Morena continuamos con nuestro proceso de afiliación y mantenemos los trabajos de la creación de los comités 
de base y seguimos con la integración de los comités municipales, así corno con las labores de capacitación entre 

los afiliados". Mendoza Zenteno, añadió que en estos momentos una parte importante para Morena para poder 
cumplir con sus metas políticas en el actual proceso de elecciones, es la conformación de sus comités 

municipales de los cuales ya cuentan con más de 25 en todo el estado. "Si bien hasta el momento contamos con 

al menos 25 comités municipales constituidos y reconocidos oficialmente, la meta es que antes del día de las 
elecciones tengamos presencia en los 84 municipios para que de esa manera se puedan lograr las metas de 

Morena en las urnas". (Jaime Arenalde, página 03) 
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I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
El Independiente-Lleva INE 99% de actualización de lista nominal: Hasta febrero la junta local del 

Instituto Nacional Electoral (INE) lleva actualizada 99. 60 por ciento de la lista nominal de Hidalgo. De acuerdo 
con información del organismo electoral, en el corte del 29 de febrero están registrados 2 millones 27 mil 4 

electores quienes podrán participar en las elecciones del 5 de junio. Sin embargo, el INE continuará con los 
procesos de “limpieza” del listado nominal pues revisarán cuántas personas acudieron a recoger sus credenciales 

de elector el primero de marzo, además de las personas fallecidas o que cambiaron domicilio a otra entidad, 

entre otros. “Tenemos cortes preliminares porque se cerró la entrega de credenciales el primero de 
marzo. Todavía se están procesando esos trámites para ver cuáles son los que quedan y una vez que se tenga 

eso se lleva a cabo el proceso de depuración y se dan de baja los que fueron privados de sus derechos y las 
defunciones”, detalló Alicia Hoyo Chalit, vocal del registro federal de electores del INE. El listado nominal da 

cuenta que existen más mujeres inscritas que hombres, pues de ese sector de la población de Hidalgo son un 

millón 69 mil 5, mientras del lado masculino son 957 mil 999. En cuanto a distritos electorales locales con los que 
cuenta la entidad, el 06 con cabecera en Huichapan cuenta con el mayor número de electores con 122 mil 420 

ciudadanos, le sigue Apan (distrito 10) con 120 mil 88, mientras que Tulancingo tiene registrados a 118 mil 445 
personas mayores de 18 años y por último Tepeapulco con 115 mil 311. (José Manuel Martínez, página 03)  

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Ofrece Olvera su respaldo al emprendedurismo; empleos: Inauguró el gobernador Francisco 

Olvera la primera edición del denominado “Bazareando Huichapan”, el cual se llevó a cabo este sábado. Este 
evento tuvo como objetivo destacar el trabajo del sector artesanal de la región, a través de la exposición y venta 

de productos propios en un esquema de convivencia familiar y comunitaria que privilegia un ingrediente de 
riqueza cultural. Enfatizó Olvera Ruiz que es prioridad de su gobierno apoyar a los artesanos, así como a 

emprendedores para fomentar el desarrollo económico de Hidalgo, por ello iniciativas como esta son un aliciente 

para quienes participan y generan empleos. Además con estas acciones se da muestra de la coordinación de la 
triple hélice, donde gobierno, empresas e instituciones educativas se suman para fomentar el autoempleo y 

desarrollo de familias hidalguenses. Este bazar ofreció distintas actividades artísticas como representaciones de 
danza y pantomima, recorridos turísticos y talleres de cuidado ambiental. “Bazareando Huichapan” es resultado 

de la colaboración entre artesanos, Cemex, Consejo Consultivo Ciudadano de Huichapan, Instituto Tecnológico 

Superior de Huichapan (Iteshu), ayuntamiento y gobierno estatal a través del centro de desarrollo empresarial 
Emprered; que impulsa un formato innovador de comercialización de productos artesanales tradicionales 

mediante expresiones artísticas y alto contenido de diseño. La idea del bazar fue desarrollada en el “Maya Maker 
Space”; espacio colaborativo ubicado en las instalaciones del Centro Comunitario de Cemex Huichapan, creado 

en alianza con el Instituto Hidalguense de Competitividad Empresarial (IHCE), donde ofrecen distintos talleres y 
asesorías para impulsar la creación, diseño, desarrollo de nuevos productos y mejora de los que ya 

comercializan. (Jocelyn Andrade, página 03) 

Crónica-Solventa Hidalgo en tiempo y forma observaciones: Finanzas: Aún le falta al estado de Hidalgo 
solventar alrededor de 500 millones de pesos, derivados de las recientes observaciones que realizó al gobierno 

estatal la Auditoría Superior de la Federación (ASF), los cuales se cumplirán en tiempo y forma, antes de concluir 

el presente mes. El titular de la Secretaría de Finanzas y Administración, Aunard de la Rocha Waite, comentó que 
las observaciones de este año oscilaron en los 800 millones de pesos, de los cuales al menos 300 eran por parte 

de la Secretaría de Salud y los cuales fueron solventados mucho antes de la presentación del informe de la 
propia ASF. Indicó que la mayoría de las observaciones se solventaron desde hace unas semanas, pues el 

informe de la ASF “es una fotografía en un tiempo determinado, pero muchas de ellas se solventaron antes de 
que se entregara el informe, entonces en ese caso vamos muy bien y ya están casi todas”. Reiteró que algunas 

de las observaciones tienen que ver con el retraso en la aplicación de los recursos; sin embargo, por ley no se 

pueden transferir a la cuenta de las dependencias ejecutoras si no existe un convenio de por medio y eso a veces 
hace que se retrase por un día la entrega, lo cual ya fue aclarado. Cabe mencionar que en las auditorías 

efectuadas la ASF determinó que de manera generalizada el gobierno de Hidalgo realizó “una gestión adecuada 
de los recursos”, aunque debe optimizar la eficiencia en el uso de los mismos y mecanismos de transparencia. 
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Sin embargo, también emitió algunos señalamientos en cuanto a que la entidad no dispone de un sistema de 
control interno que permita identificar y atender los riesgos que limitan el cumplimiento de objetivos generales 

durante el lapso establecido. (Jocelyn Andrade, página 04) 

Síntesis-Proceso entrega recepción será en “tiempo real”: Con la finalidad de que el proceso de entrega-
recepción de las administraciones municipales y de los poderes Ejecutivo y Legislativo del estado sean 

transparentes, la Auditoría Superior del Estado prepara un sistema informático innovador. Así lo dio a conocer el 

titular de la ASEH, Rodolfo Picazo Molina, quien señaló que en estos momentos ya preparan las acciones a seguir 
para este proceso de cambio, principalmente en lo que se refiere en las administraciones municipales, en el que 

las autoridades salientes registrarán en tiempo real los movimientos en las diferentes áreas con que cuentan los 
municipios. "Nos hemos estado ocupando en diseñar un sistema que por primera vez en este proceso de 

entrega-recepción 2016 se va a poner en práctica, donde los municipios en tiempo real van a estar registrando 
los movimientos de las cuentas bancarias, el patrimonio que también va a ser monitoreado en este proceso de 

cambio que se va a tener ya en unos meses". De igual manera el Auditor, manifestó que al mismo tiempo se 

realizan actividades de capacitación entre los integrantes de los ayuntamientos, con la finalidad de que estas 
instancias sean monitoreadas de manera permanente para que el cambio de administraciones se dé con la mayor 

transparencia posible, y así dar certeza de legalidad y transparencia a la población. Continúan capacitación. 
Por otra parte, aseguró que al mismo tiempo en la instancia a su cargo, se da continuidad a todas y cada una de 

las revisiones a las cuentas públicas de toda instancia estatal, de cuentas de años anteriores, como la del 2015, 

que iniciará en unas semanas más. Finalmente, Picazo Molina señaló que se trabaja en las acciones de 
capacitación con la finalidad de que los principales funcionarios municipales, entre ellos los alcaldes como los 

encargados de las áreas de finanzas, tengan conocimiento de la manera en que deben trabajar para que cada 
vez sean menos las observaciones por el manejo de los recursos públicos. A finales de febrero, la ASEH reveló 

que al menos diez municipios registraron el mayor número de observaciones en sus cuentas públicas del ejercicio 
2014, mismos que debían comprobar alrededor de 216 millones de pesos. (Jaime Arenalde, página 03) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Destaca alcalde logro de metas en tema de movilidad capitalina: Afirmó el alcalde de Pachuca, 

Eleazar García, que a pocos meses de concluir su mandato existe total satisfacción en términos de temas de 
movilidad, donde destacó que será posible contar con poco más de 30 kilómetros de ciclovías al servicio de la 

población. Como parte de ese beneficio en la actualidad se cuenta con un contexto integral para movilidad y 

ejemplificó que el programa BiciCapital redondea el esfuerzo de trazar ciclovías por diversos puntos de la capital 
hidalguense. “Para esta administración es muy importante generar condiciones y promover una infraestructura 

adecuada en el tema de movilidad, ante esa situación se trabaja de manera intensa con la finalidad de crear 
espacios dignos para los habitantes y hoy vemos que son una realidad”. García Sánchez añadió que aunado a la 

construcción de ciclovías y senderos con los que cuenta ahora la ciudad, el ayuntamiento de Pachuca invierte en 
el mejoramiento de espacios como parques y jardines. “La labor realizada en el Parque Hidalgo, que en breve 

ofrecerá una nueva cara a los visitantes y para quienes gustan de realizar alguna actividad deportiva o de 

convivencia, es muy significativa, en breve también habrá juegos infantiles nuevos y eso viene a unirse a todo el 
esfuerzo realizado en torno a las ciclovías”. Sostuvo que el ayuntamiento trabaja al generar nuevos proyectos de 

desarrollo, pero destacó que la sociedad misma tiene la responsabilidad de darles una utilidad adecuada. 
“Estamos trabajando en orden y en tiempo, con el firme propósito de no dejar pendientes en el tema de 

recuperación de espacios”. (Milton Cortés, página 05)  
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Vaya escándalo que se armó con el precandidato al gobierno municipal de Mixquiahuala, Mario Cruz 

Trejo, quien en redes sociales fue ventilado sosteniendo relaciones y dejándose ver sin ropas, lo que provocó 
guerra sucia al por mayor que le costó la postulación. Dicen que no fue un acto de la casualidad y el propio ex 

aspirante reconoció haber cometido errores en su vida personal y procederá conforme a la ley y las autoridades a 

demandar el acoso virtual del que ha sido objeto.  
  

:Que En los municipios de Atitalaquia, Tlahuelilpan y Tepeji del Río las cosas se pusieron el rojo vivo ayer 
por las también polémicas designaciones de candidatos a presidentes municipales del PRI. Sorprende en 

demasía la reacción del priismo de aquella región del estado pues tuvieron momentos de tensión y violencia con 

amenazas de acudir a la sedes locales de su partido y prender llantas, bloquearon carreteras y advirtieron que 
seguirán protestando hasta que no sean atendías sus demandas de designar a quien ellos dicen es la mejor 

opción en cada zona.  
  

:Que En el PAN, aunque Prisco Manuel Gutiérrez, ex diputado local puntea las preferencias ciudadanas en el 

municipio de Xochiatipan, primero tendrá que librar la contienda interna en donde seguramente su partido 
revisará éste y otros argumentos previo a dar a conocer las designaciones a presidentes de ayuntamientos; 

después de ver lo ocurrido con el tricolor, parece que los blanquiazules hicieron lo correcto en esperar a que 
primero se adelantarán los priistas para ahora capitalizar ese enojo.  

  
:Que El Panal, a iniciativa de Víctor Trejo Carpio, puso en la mesa la propuesta de reforma para el artículo 38 

de la Constitución de Hidalgo, con el objetivo de ampliar el tiempo de sesiones ordinarias en el Congreso. La 

intención es que el segundo periodo comience el 1 de febrero y no el primer día de marzo, como está estipulado, 
para terminar a más tardar el 31 de julio. No habría cambio en el primer periodo de sesiones, que inicia el 5 de 

septiembre y culmina el último día de diciembre.  
 

(Redacción, página 06) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Con la finalidad de ofrecer nuevos espacios y encuentros que beneficien a los emprendedores del estado, el 
gobernador de la entidad, Francisco Olvera Ruiz, acude este fin de semana a la región de Huichapan para 

inaugurar un bazar, mediante el cual exista la generación de compromisos empresariales que permitan el 

intercambio de experiencias, así como una nueva vinculación capaz de reafirmar el valor de las producciones 
locales. Ahí el mandatario reconoce a los artesanos.  

 
(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 

 
Arriba-Erika Ortigoza: La actual directora de Proyectos Especiales de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp) persiste en el cuidado y atención de especies animales en riesgo. La hidalguense Ortigoza 

Vázquez posee una trayectoria, aunada a su experiencia, que poco a poco la ubica en los escalafones federales y 
que bien puede aprovechar para continuar creciendo pero también para atraer más beneficios a la entidad.  

 
Abajo-Abraham Mendoza: Como que al dirigente estatal del Movimiento Regeneración Nacional no le cuadran 

las cuentas y es que durante las últimas visitas a Hidalgo de su gran jefe, Andrés Manuel, lucieron “sus miserias” 
y poco respaldo por parte de la población. Será que a Mendoza Zenteno, y a los morenistas en general, perjudica 

más el discurso rancio y repetitivo de quien cuya obsesión es ser presidente. (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

ENOJOS 

Con el último listado publicado de aspirantes a alcaldes del Partido Revolucionario Institucional (PRI) casos 
como Mineral de la Reforma, Huejutla, Mixquiahuala, Progreso y Calnali, entre muchos otros, 

“agitaron las aguas” al interior del organismo político, y es que en dichas demarcaciones prevalecen 
las dudas y sobre todo las inconformidades respecto a los elegidos, a tal grado de que en muchas de 

estas demarcaciones, pese al reiterativo discurso de unidad por parte de la dirigencia estatal, 

continúan los amagues y hasta adelantadas derrotas por no escuchar a la militancia.  
  

NECIOS 
Una vez más debido a los desacuerdos que persisten por la designación en Actopan podrían competir 

tres aspirantes priistas por la presidencia municipal, aunque en esta ocasión vestidos de otros 
colores, pues por un lado sigue Omar Ramírez, quien tras la designación de Edith Avilés como 

candidata podría participar como “carta fuerte” del PRD; asimismo está Héctor Cruz, quien al no ser 

tomado en cuenta por el PRI ya decidió cambiarse a las filas del Partido Encuentro Social (PES), 
situaciones que al final pueden resultar muy costosas en términos de votos para los tricolores.  

 
(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Caen 3 mil por usar uniformes del Ejército: Sobre la superficie abrupta y semiárida de Ciudad 

Victoria, Tamaulipas, se desplaza lentamente un reptil de piel café oscura con pigmentos negros y una corona de 
cuernos sobre su cabeza. Como método de defensa tiene un escudo de espinas que rodea su cuerpo ovalado de 

12 centímetros. Si falla, lo alterna con su arma secreta: un chorro de sangre que lanza por las comisuras de los 
ojos hasta un metro de distancia en contra de sus depredadores: coyotes, zorros y perros. El falso camaleón o 

lagarto cornudo, endémico de Estados Unidos y México, tiene otro sistema de protección: quedarse inmóvil y 

cambiar al color que asemeja la superficie donde se para. Así se camufla y engaña a sus depredadores. En el país 
existe otra especie con esta misma característica: la delincuencia organizada, que opera con uniformes originales 

y apócrifos de corporaciones policiacas y del Ejército para burlar a las autoridades y acechar a la ciudadanía. En 
los últimos años, el crimen organizado ha buscado nuevas formas de operar, que van desde el uso de uniformes 

originales o apócrifos de las fuerzas de seguridad, hasta la cooptación de elementos policiales o del Ejército —en 

funciones o que han sido dados de baja—, de acuerdo con Simón Vargas Aguilar, consultor en seguridad, justicia, 
política y educación. (Andrés M. Estrada, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2016/03/13/caen-3-mil-por-usar-uniformes-

del-ejercito  

La Jornada-Mayoría de los ataques a periodistas y activistas, de funcionarios: En México, los 
principales agresores de periodistas y defensores de derechos humanos son los propios servidores públicos 

(incluidos aquí policías, integrantes de los tres niveles de gobierno y de las fuerzas armadas, entre otros). En 
segundo término están los particulares y los agresores no identificados, de acuerdo con un documento de la 

Secretaría de Gobernación (SG), en el cual se detalla la operación del Mecanismo para la Protección de Personas 

Defensoras de Derechos Humanos y Periodistas. De octubre de 2012 a febrero pasado, la Junta de Gobierno de 
este mecanismo, en el cual participan funcionarios y grupos civiles, había aceptado 299 de 369 solicitudes de 

comunicadores y activistas, después de comprobarse que se hallaban en situación de riesgo o eran blanco de 
ataques debido a su actividad. En cuanto al tipo de agresiones, 12 beneficiarios del mecanismo sufrieron 

secuestro (siete periodistas y cinco defensores); 92 agresión física (aquí se cuenta a 60 periodistas), mientras el 

registro documentado de 236 amenazas, la mayoría recae en el gremio de comunicadores. (Fabiola Martínez, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/13/politica/003n1pol  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2016/03/13/caen-3-mil-por-usar-uniformes-del-ejercito
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2016/03/13/caen-3-mil-por-usar-uniformes-del-ejercito
http://www.jornada.unam.mx/2016/03/13/politica/003n1pol
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Excélsior-El Ejército asumió omisión de civiles: Al rechazar que haya una militarización del país, 
el ombudsman de la Defensa Nacional, José Carlos Beltrán, dijo que el Ejército está en las calles porque 

autoridades civiles “dejaron de hacer su trabajo” en tareas de seguridad. Y señaló a directores y jefes de policía, 

presidentes municipales e incluso gobernadores quienes “quizá ellos son los que deban rendir cuentas”. El 
director de Derechos Humanos de la Defensa Nacional dijo que el término militarización se ha desvirtuado y “es 

aplicado erróneamente”. “Las detenciones que hacemos es junto con autoridades locales y a petición expresa de 
los gobiernos de los estados”, aclaró el militar. Dejó en claro que mientras los estados sigan pidiendo la ayuda, el 

Ejército continuará auxiliando. “AUTORIDAD CIVIL DEJÓ DE HACER SU TRABAJO”. Si el Ejército está en las 

calles para apoyar en el resguardo de la seguridad de habitantes de diferentes municipios y entidades es porque 
“alguna autoridad civil dejó de hacer su trabajo” y es quien debería rendir cuentas por no cumplir con esa 

obligación, aseveró el general brigadier de Justicia Militar, José Carlos Beltrán, director general de Derechos 
Humanos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). (Lilian Hernández, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/13/1080566  

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Trascendió… 

 
:Que de pisa y corre, senadores panistas viajan este fin de semana a Berlín como invitados de la Fundación 

Konrad Adenauer para observar las elecciones locales. Algunos de los que van son Francisco 

Búrquez, Marcela Torres, Luis Felipe Bravo Mena y Ernesto Ruffo Appel, y entre los temas que les 
tocará atender destaca la manera en que la sociedad civil participa en elecciones. A ver si aprenden algo y lo 

aplican a su regreso.  
 

:Que hoy los maestros de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación darán a conocer cuándo 
realizarán el paro nacional indefinido en protesta por el despido de 3 mil 360 maestros, así como por la reforma 

educativa y la exigencia del diálogo. Al parecer, al interior de las huestes disidentes se perfila que el paro se 

realice a partir del 1 de mayo.  
 

:Que mañana en Culiacán, Sinaloa, en una escuela primaria arrancará la instalación del primero de los 808 
bebederos escolares en la región noroeste, que conforman los estados de Baja California, Baja California Sur, 

Chihuahua y Sonora, como parte de las acciones del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa 

(Inifed), que encabeza Héctor Gutiérrez de la Garza.  
 

:Que a raíz de las denuncias que hicieron tanto el abogado de Joaquín Guzmán Loera, como su 
esposa Emma Coronel por el supuesto maltrato al narcotraficante, la que se subió al mismo barco fue Virginia 

Mireles para dar a conocer las condiciones en las que se encuentra su hermano, José Manuel Mireles, en el 
Cefereso 11 de Hermosillo, Sonora. Virginia asegura que el ex autodefensa está en condiciones injustas porque 

no le dan atención médica, al igual que cientos de internos que no reciben tratamiento oportuno, por lo que 

pedirá a la autoridad federal ponerles la misma atención que al caso de 'El Chapo'.  
 

:Que como lo anunciamos el viernes y ayer, MILENIO enriquece su oferta editorial con la incorporación de dos 
reconocidos periodistas: Ricardo Alemán, con su Itinerario político, y Alberto Aguilar, con su columna de 

negocios Nombres, nombres... y nombres. Léalos a partir de mañana, de lunes a viernes, en las ediciones 

nacional y estatales del diario y en nuestra página electrónica milenio.com.  
 

(Redacción, página 02) 

  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/03/13/1080566
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
Siembra de coca en maletas  

Los gobiernos mexicano y colombiano trabajan de manera coordinada en una investigación por la posible 
siembra de drogas a pasajeros de la aerolínea Avianca. Nos recuerdan que esa empresa ha estado relacionada 

en repetidas ocasiones con casos en los que algunos de los pasajeros se ven envueltos en expedientes de 
supuesto traslados de cocaína a las terminales aéreas de la Ciudad de México, y la idea es llegar al fondo del 

problema. La actual línea de investigación apunta a que una red del crimen organizado logró penetrar en las 

zonas estratégicas de los aeropuertos para que se puedan cambiar maletas o introducir la droga en las 
pertenencias de los pasajeros. Nos comentan que también se está ubicando a los cárteles que están 

involucrados, uno de ellos el del narcotraficante Joaquín El Chapo Guzmán Loera, nos anticipan.  
 

Se esfuma el PT en San Lázaro  

Poco a poco, la bancada del PT en San Lázaro se esfuma y como dicen, del 'plato a la boca se cae la sopa". El 
líder nacional petista, Alberto Maya, iba avanzando en las negociaciones con otros partidos para que le prestaran 

dos diputados para conforman una bancada en el Palacio Legislativo. Sin embargo, nos comentan que todo el 
escenario se le ha complicado a don Alberto, porque la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 

Diputados, que encabeza el priista César Camacho, nomás no acepta esa posibilidad. ¿Por qué? El reglamento de 
la cámara establece que los grupos parlamentarios solamente se integran con el nacimiento de la Legislatura y 

esto pasó hace más de seis meses. ¡Qué mala pata la del PT!  

 
Mancan en Chihuahua  

Encabezados por el dirigente nacional del PRI, Manlio Fabio Beltrones, un grupo de senadores tricolores acudió a 
la toma de protesta de Enrique Serrano, ahora candidato al gobierno de Chihuahua, quien de entrada se lanzó 

contra dos de sus contenientes, el panista Javier Corral y el independiente José Luis Barraza: ¿dónde andaban y 

por qué no se alzaron cuando el estado sucumbía ante la delincuencia? El ex alcalde de Ciudad Juárez preguntó 
qué hacían ambos políticos cuando los priístas 'construíamos soluciones" para acabar con los criminales. El 

equipo del aspirante priista presume que en los últimos seis años la inseguridad ha dejado de ser tema de 
referencia en aquel estado del norte. Por ahí, nos comentan, vendrá el tono de la contienda...  

 
Caso de El Yorch mueve al Congreso  

La liberación de uno de los presuntos narcomenudistas que opera en Ciudad Universitaria, Jorge Emilio Esquivel, 

El Yorch, ante un fallo de la juez Rosa María Cervantes Mejía, puso de cabeza al Poder Judicial federal, al 
Congreso de la Unión y al mismo Poder Ejecutivo federal, que están obligados, ahora sí, a emprender la reforma 

a la manera en que los jueces imparten justicia, intocada desde 1994. Nos dicen legisladores que la crisis es 
evidente, pues en la cárcel hay miles de presos por unos cuantos gramos de droga y se ha dejado en libertad, 

con un tronar de dedos, a un portador de paquetes de cocaína, marihuana y pastillas sicotrópicas que trafica en 

la UNAM. En los archivos de comisiones del Senado hay un compendio de iniciativas que, de haber llegado a ser 
leyes, hubieran servido para dar eficacia a la aplicación de la justicia. Se recuerda en la Cámara Alta que hay 

propuestas del senador Alejandro Encinas para reformar la estructura de ministros, magistrados y jueces. Y 
siguen ahí dormidas.  

 

(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 
VAYA vueltas que da la vida. LAS CRÍTICAS que hizo en el debate nacional sobre la mariguana el secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio, a la estrategia contra las drogas de Felipe Calderón produjeron aplausos y, si 
acaso, tímidas reacciones de algunos panistas. LO RARO es que después de hacer señalamientos muy similares, 

el general Tomás Ángeles acabó en la cárcel en el 2012 en un proceso por supuestas ligas con el crimen 
organizado que nomás no se sostuvo. CÓMO cambian las cosas en unos años.  

 

EN MEDIO de la fiesta de aniversario de la semana pasada, pasó desapercibido un "detallito" del informe de 
finanzas 2015 que aprobaron los consejeros nacionales del PRI que comanda Manlio Fabio Beltrones. LOS 

GASTOS totales reportados fueron de mil 776 millones de pesos, de los cuales 511 millones fueron para 
campañas electorales. Y el propio reporte indica que 350 millones de esa cuenta provinieron de créditos. ESAS 

CIFRAS abren una interrogante: ¿pues en qué se quemaron las huestes priistas mil 265 millones de pesos en un 

año? 
 

EL DESTAPE... perdón, la presentación en Monterrey de la plataforma de Margarita Zavala "Yo con México" dejó 
dos cosas claras: que va en serio por la candidatura presidencial y que piensa tenerla con o sin el PAN. LA 

ESPOSA del ex presidente Felipe Calderón fue harto claridosa al expresar que le gustaría ir como abanderada 
del albiazul, pero también reiteró-como en las últimas semanas-que pretende llegar con un amplio apoyo 

ciudadano. Y PARA que no hubiera dudas, la pre-pre-precandidata traía una mascada morada, mientras que las 

playeras de sus promotores son moradas, los artículos promocionales de su movimiento son morados y se 
ambientó el auditorio con luces (adivine)... ¡moradas!  

 
O SÉASE que por lo pronto agarró el color que impuso en su campaña el ahora gobernador neoleonés, Jaime 

Rodríguez, y que ya identifica al movimiento independiente en el país. CUENTAN que en el río revuelto de las 

aguas azules, Zavala pretende llegar al 2018 con la suficiente fuerza para decirle a su partido: "¿Vas conmigo... o 
me voy sola?". DE AHÍ que por estos días lo mismo se ostente como "ciudadana" que como "independiente" y, 

si es necesario, hasta como ¡panista! 
 

SI USTED está esperando un documento del Archivo General de Notarías, sea paciente. PETICIONES que 
deberían estar listas en 13 días hábiles-de acuerdo con el sitio web del gobierno capitalino-se estaban tardando 

un mínimo de 20 días hábiles. Y ESTA semana se supo que el directivo encargado de firmar los papeles 

renunció, por lo que papeles que ya están listos para ser entregados acumulan polvo en lo que llega un 
funcionario que los firme. ¿LO SABRÁ el consejero jurídico Manuel Granados de quien depende ese archivo? Es 

pregunta sin trámite de por medio.  
 

(Redacción, página 10) 
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CARTONES   POLÍTICOS   Y   ANEXOS 
Milenio 

 

 

 


